

---

# PRESENTACIÓN

*Revista Internacional de Comunicación y Desarrollo,  
núm. 7, Vol.II, Diciembre 2017 - Enero 2018*

Con esta entrega, la número 7, iniciamos la co-edición de RICD con el grupo **Medios, Tecnologías Aplicadas y Comunicación** (METACOM) de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Sede Ibarra (PUCESI) que esperamos incentive un atento debate sobre intereses comunes en lo que se refiere a los estudios de la Comunicación en América Latina.

Queremos agradecer también de partida el concurso en la edición de este número de los profesores **Rafael Rodríguez Prieto** (Universidad Pablo de Olavide) y **Josep Lluís Gómez-Mompert** (Universitat de València) por su encomiable esfuerzo en la orientación de las líneas que sugerimos en la convocatoria pasada: ecosistema de los comunes y democracia y periodismo. También al profesor **Jorge Nieto** (Universidad Autónoma de Tamaulipas) por sus amables gestiones para que la sección Conversación contara en este número con un punto de vista latinoamericano, que procuramos, siempre, esté presente. De otra parte, agradecer a la **Revista Âncora** de la Universidade Federal de Paraíba y a su nueva coordinadora, la profesora Joana Belarmino, la colaboración prestada en el intercambio de contenidos y la colaboración mutua iniciados a través del profesor Pedro Nunes Filho. En estas fechas en Santiago de Compostela hace frío y es conveniente satisfacerse con el calor de los conocimientos y de las labores extraordinarias que tantos compañeros y compañeras transmiten y realizan desde otras latitudes aportando a esta publicación.

La calidad de las democracias vertebró los contenidos de este número de RICD en el que los autores convocados ligan esta forma de vida social y política a sus relaciones con unos medios de comunicación y unas disciplinas periodísticas serviles al statu quo. Medios y periodismos atravesados por intereses de poderes gubernamentales, partitarios o de unas pocas manos que operan especulativamente sobre una información rutinizada en mera mercancía, que relega a los ciudadanos al papel de consumidores pasivos, incapaces desde esa posición para ejercer su libertad de expresión.

Como es sabido, la precarización y el riesgo a que se ven sometidos los medios de comunicación y el periodismo devienen de un largo proceso histórico agudizado por según qué crisis geoeconómicas y políticas y qué confrontaciones con los poderes (pues no todos muestran su servidumbre a estos), bien sean éstas oligarquías, liderazgos autoritarios, gobiernos, organizaciones criminales,... formas de poder que abusan, coartan e incluso pretenden liquidar, aliadas o no en este cometido, toda oposición o transformación.

Se propone debatir, en estos textos que ofrecemos en el paso anual, sobre las posibilidades de una democracia reinventada desde los ciudadanos, desde los transformadores. Se convoca, en primera instancia, a la participación como forma humana y alternativa a esta "realidad de estercolero", como denomina uno de nuestros autores afectado, sin duda, por el hastío y el malestar intelectual que genera el marco de las democracias representativas actuales. La participación es apelada desde aquí, desde estas líneas, no sólo como celebración deliberativa, sino como una práctica para materializar efectivamente las decisiones comunitarias. De otra parte, aunque muy relacionado con la participación y el fortalecimiento civil y comunitario, se profundiza en los debates latentes que hoy se plantean alrededor del ecosistema de los comunes, justo en esa disolución del espacio público y

privado que propugnan la mercantilización y el neoliberalismo. Se conjura este ecosistema desde los espacios y los recursos que a nadie pertenecen y que son de todos, contra las redes de vigilancia estatales y globales que gobiernos y agencias han instalado para el control de las personas, rescatando conocimientos que avancen en las libertades recortadas, reformando y reforzando marcos legales, propugnando una economía más social y solidaria, desde las ciudades democráticas, la capacitación en medios y en comunicación de los grupos excluidos o desde las luchas por los comunes digitales. Tales son las propuestas que se recuperan en esta edición.

En el domicilio madrileño del profesor **Víctor Sampedro** (Universidad Rey Juan Carlos) coincidimos con la profesora **Carolina Bescansa** (Universidad Complutense) con el fin de ser testigos de una Conversación que intuimos de interés para nuestros lectores. En este diálogo entre los académicos se desgranar las hostilidades que el actual sistema político-mediático antepone como reacción a cualquier posible transformación del statu quo dominante y, al hilo, se desvelan los mecanismos del poder y se apuntan las urgencias de un análisis que se sabe trascendente en nuestras universidades para con propuestas políticas que rehabiliten una Comunicación abierta y democrática. Como aporte a esta Conversación, el investigador **Octavio Islas** señala que la democracia, sea representativa o participativa, es una asignatura pendiente en América Latina, en tanto que la profesora **Ana Isabel Segovia** (Universidad Complutense) nos advierte de la necesidad de reparar en la estructura transversal entre medios, gobernantes e inversores a la hora de generar nuevas políticas que oxigenen al sector y permitan un espacio común hoy amenazado gravemente (con acciones como la emprendida recientemente sobre CUAC FM). El artículo de la periodista e investigadora **Lola Bañón** (Universitat de València) comprueba las servidumbres de los medios públicos a través del relato sensacionalista y desafecto que se hace de oponentes políticos recreando interesadas diferencias, frente a los discursos del patrón, en el sentido de esa hostilidad ya referenciada en la Conversación de este número. El investigador de METACOM, **Carmelo Márquez** (Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Sede Ibarra) nos invita a un recorrido histórico sobre las filiaciones del periodismo y de la democracia, mientras que el ensayo de **Adriana Amado** (Universidad Nacional de La Matanza) propone recurrir a la diversidad de fuentes, al pluralismo y a la recuperación de marcos éticos y legales que reviertan la relación del periodismo argentino con las élites políticas en favor de los ciudadanos. En el Revistero recuperamos un texto de **Ana Temer** y **Ana Osuna** (Universidade Federal de Goiás) que puntualiza sobre las condiciones para el ejercicio profesional del periodismo en entornos de violencia como es el caso ejemplar del periódico Noroeste, en México.

La joven investigadora **Celia Boza** (Universidad Pablo de Olavide) propone una clasificación y gestión de los bienes comunes, así como de las redes de comunicación ciudadanas ante la comercialización de datos personales y **Diego Pérez Rivas** (Universidad Autónoma de Baja California) y **Chiara Mantovani** (Cetys University) refieren, en su detallado ensayo, sobre la necesidad de desarrollar legislación progresiva que defienda a los ciudadanos contra los métodos de vigilancia ilegales que ejercen hoy en día los gobiernos autoritarios. La profesora **María Rosario Carvajal** (Universidad de Cádiz) subraya las aportaciones de Amartya Sen en la preservación de las libertades básicas que consolidan los espacios de lo común y son un alegato a favor de la democracia. **Andrés Cifuentes** (Escuela de Artes y Letras de Bogotá) enfoca su artículo en la búsqueda de un cierto liderazgo entre los comunicadores populares mediante las historias de vida, mientras **Anne Breuzin** (Fédération de l'audiovisuel participatif) y **Thomas**

**Besset** (Coordination Permanente des Médias Libres) nos dan noticia, en la sección de Proyecto, sobre la iniciativa Media Fellow Erasmus+ que pretende capacitar en pedagogías audiovisuales innovadoras a los colaboradores de medios comunitarios. **Ernesto Picco** (Universidad Nacional de Santiago del Estero) explora, finalmente, la incidencia de las políticas de fomento al sector audiovisual en medios de comunicación y entornos sin ánimo de lucro, a partir del desarrollo de la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual argentina.

**Alba López y Luís Ogando** se han ocupado de la Agenda. Ya podéis consultar en Convocatorias las líneas de trabajo que os proponemos para este año 2018 y podéis consultar el Listado de revisoras y revisores de RICD en estos dos últimos números. Agradecemos el empeño de la Secretaría de RICD, así como la desinteresada colaboración para la confección de este número de **Comba Campoi, Gabriela Consuegra, Xiana Rodríguez Olivares, Pablo Calviño, Carme Mayugo y Bettina Wiengarn.**

¡Feliz Año!  
Marcelo Martínez Hermida  
Director de RICD